
 
 

Deutscher Bohle Kegler Verband e.V. 
Disziplinverband im Deutschen Kegler- und Bowlingbund e. V. 

 
 
Der diesjährige DBKV-Jugendtag fand am Freitag, den 02.11.2018 (von 18:00 Uhr bis 22:00 Uhr) 

und am 03.11.2018 09:00 Uhr bis 16:49 Uhr statt. 
 

Tagungsort:  Hotel „Stadt Hamburg“ 
        Große Straße 28 
                                         19300 Grabow / Mecklenburg-Vorpommern 
                                                      Tel. u. Fax: 038756 – 22233 
 
 
 
 
Tagesordnung 

 

1. Eröffnung und Begrüßung 
2. Festlegung Protokollführer 
3. Bestätigung der Tagesordnung und Feststellung der Stimmberechtigung 
4. Protokollnachlese DBKV Jugendtag 2017 
5. Bericht aus den DBKV Vorstand 
6. Bericht des Jugendwarts 
7. Berichte der Landesverbände 
8. Haushalt 2017 – Zwischenbericht 2018 
9. Aussprache zu den Berichten 
10. Entlastung des Jugendvorstandes 
11. Neuwahlen DBKV-Jugendvorstand 

11.1. Jugendwart/in  
11.2. 2. Jugendwart/in 
11.3. Jugendpressewart/in 
11.4. Beisitzer/in 

12. Entwurf und Beschluss Haushalt 2019 
13. Organisationsfragen Deutsche Meisterschaften (Zuteilungen, Zeitplan, Starterfeld) 

13.1. Deutsche Meisterschaften 
13.2. Deutschlandpokale 

14. Terminplanung (Bewerbungen für Jugendveranstaltungen) 
15. Anträge, satzungsmäße Beschlüsse 
16. Sonstiges, Ausblick auf die nächsten Jahre 
17. Ort und Terminvergabe DKBV Jugendtag 2019 
18. Schlusswort 
 
 
1. Eröffnung und Begrüßung 
 
Die Sitzung wurde vom DBKV-Jugendwart Thomas Cassube um 18:05 Uhr mit dem Video des 
Länderspiels der Jugend von 2018 in Fredericia eröffnet. Thomas Cassube begrüßte alle 
Anwesenden und richtete Grüße aus von Ulrike Klaus (kommissarische DKB-Jugendwartin) und 
dem DBKV-Vorstand. Hans-Herbert Hain, Jennifer Schauer, Jennifer Uth, Susanna Mechsner, 
Sabine Willprecht und Anke Neumann nahmen als Gastzuhörer ohne Stimmberechtigung teil, was 
einstimmig von der Versammlung genehmigt wurde. Als Ausdruck der Trauer um alle in der 
vergangenen Saison verstorbenen Mitglieder/innen wurde eine Schweigeminute vom Plenum 
gehalten. Stellvertretend wurde Rolf Großkopf benannt. 
  
 

Protokoll DBKV - Jugendtag 2018 



 
 

2. Festlegung Protokollführer 
 
Nicole Hain wurde einstimmig von der Versammlung zur Protokollführerin gewählt. 
 
3. Bestätigung der Tagesordnung und Feststellung der Stimmberechtigung 
 
Die Versammlung bestätigte einstimmig die vorliegende Tagesordnung, nachdem der 
Änderungsvorschlag vom DBKV-Jugendwart Thomas Cassube Punkt 13 „Organisationsfragen 
Deutsche Meisterschaften (Zuteilungen, Zeitplan, Starterfeld)“ in zwei Unterpunkte, nämlich 13.1. 
„Deutsche Meisterschaften“ und 13.2. „Deutschlandpokale“ zu teilen, angenommen wurde. 
 
Insgesamt nahmen 13 Stimmberechtigte am Jugendtag teil, diese bestanden aus den 4 
Vorstandsmitgliedern und den 9 Landesjugend(fach)warten. Die anwesenden Gäste waren nicht 
stimmberechtigt. 
 
4. Protokollnachlese DBKV Jugendtag 2017 
 
Im Protokoll des letzten Jahres wurde von Thomas Cassube angemerkt, dass es zwei Fehler gab. 
Zum einen stimmt es bei Punkt 3 nicht, dass eine einfache Mehrheit mit 7 Stimmen erreicht wird, da 
Enthaltungen nicht als Nein-Stimmen zählen. 
Zum anderen Punkt 13. Die Abstimmung hatte 3 Enthaltungen und wurden falsch als Nein Stimmen 
gewertet. Somit wurde doch dafür gestimmt. 
Nach den genannten Änderungen wurde das Protokoll vom Jugendtag 2017 in Grabow einstimmig 
angenommen. 
 
5. Bericht aus den DBKV Vorstand 
 
Der DBKV-Jugendwart Thomas Cassube nahm an allen DBKV-Sitzungen teil. 
 
Positiv zu erwähnen ist, dass das Plenum weiterhin zur Jugend steht und sie weiter unterstützt. 
 
Es gibt Veränderungen bei den Länderspielen bzw. Nationencups der Erwachsenen.  
 
Es ist derzeit aktuell, dass Anti-Doping Karten nicht mehr ausgestellt werden. Deshalb gilt, dass 
der Spielerpass mit Karte oder Kopie abzugeben ist. Der unterschriebene Antrag muss Erich 
Moldenhauer im Original rechtzeitig vor dem Antritt vorliegen. 
 
Der Spielerpass ist nur für 12 Jahre gültig. Ab sofort gibt es Einlageblätter für alle Spielerpässe 
zum Einkleben von weiteren Marken. Dies gilt bis zur Einführung vom MMS. 
 
Für die deutschen Meisterschaften der Jugend und der Erwachsenen wurde erfolgreich der Internet 
Liveticker (erstellt und gepflegt von Heico Missbach) geführt und sehr gut angenommen. Im Zuge 
dessen ist ebenfalls zu erwähnen, dass der Internetauftritt des DBKV von Heico Missbach neu 
strukturiert und überarbeitet wird. 
 
Für das Spielsystem der Bundesliga Herren gibt es eine Kommission, die Überlegungen anstellt, 
es zu ändern. 
 
Der DBKV-Jugendwart Thomas Cassube nahm sowohl Vorschläge zum/r Trainer/in des Jahres an 
als auch die Kritik aus allen Landesfachverbänden, dass nicht alle Wahlberechtigten auch 
angeschrieben wurden. Diese wird an die entsprechenden Stellen weitergeleitet. 
 
6. Bericht des Jugendwarts 
 
Der Bericht des DBKV-Jugendwartes wurde bereits an die Jugendwarte versendet. 
 
Als Ergänzung zum vorliegenden Bericht wurde in einem Rückblick der Deutschlandpokal U18 
angesprochen. Sehr gut gefallen hat vor allem sowohl die Rede des Vorsitzenden, als auch das 



 
 

Stellen von Schreibern durch den gastgebenden Verein, was eine große Vorfreude auf die DJM  
2019 verursacht.  
Zudem ist die Jugendherberge nun ausgebucht, die letzten Betten hat sich Berlin gesichert. 
 
7. Berichte der Landesverbände 
 
Alle Berichte der Landesverbände zur Jugend sind fristgemäß eingegangen. 
 
In Berlin gibt es eine Ergänzung zum vorliegenden Bericht: der diesjährige Jugendabschluss wurde 
mit der Bowlingsparte zusammen durchgeführt, dies hat gut geklappt und soll in den nächsten 
Jahren weiterverfolgt werden. 
 
Bremen hat dem Bericht nichts hinzuzufügen. Auf Hinweis der anderen Landesjugendwarte werden 
beim nächsten Bericht die korrekten Bezeichnungen (U14 und U18) bei den Altersklassen 
verwendet. 
 
Brandenburg hat als Ergänzung, dass der Sportverein SC Einheit Luckau mit dem grünem Band 
für vorbildliche Talente Förderung im Verein vom Deutschen Olympischen Sportbund und der 
Commerzbank ausgezeichnet worden ist. 
Zudem wird das Stützpunkttraining dezentral durchgeführt, da die daran teilnehmenden 
Jugendlichen zu weit entfernt voneinander trainieren.  
 
Hamburg hat seinem Bericht nichts hinzuzufügen, hier wurde der Punkt zur Bildung einer JSG von 
Thomas Cassube aufgegriffen und der Rat zur Wiedereinführung eben dieser erteilt. Die Aussicht 
sei nicht schlecht, da hier an einem neuen Aufbau einer Kegeljugend gearbeitet wird. 
 
Mecklenburg-Vorpommern und Sachsen-Anhalt haben nichts hinzuzufügen. 
 
Zum Bericht aus Niedersachsen gibt es nichts hinzuzufügen, zudem fand die Gestaltung dieses 
Berichtes (Formatierung und Bilder) bei manchen Anwesenden Anklang. 
 
Es gab keinen Zusatz zum Bericht von Schleswig-Holstein, nur einen Hinweis auf die leider 
unzufriedene Einführung von Regionsstützpunkten. Hier gibt es derzeit drei. Für jede Region 
(Nord/Süd/Ost/West) sollte es einen Stützpunkt geben, jedoch hat das westliche Schleswig-
Holstein für die vierte Region gar keine Jugendkegler. Die drei bestehenden Stützpunkte wurden 
leider nicht gut angenommen, trotzdem die Infoveranstaltung gut besucht war, jedoch bei den 
tatsächlichen Trainingstagen wenig anwesend waren. 
Sehr positiv dagegen war das Ferienpasskegeln, was als Aktion gegen den Rückgang bei den 
Keglern erfolgreich durchgeführt worden ist. 
 
Markus Mechsner hat einen kurzen mündlichen Bericht für den WKV geliefert. 
Hier ist es so, dass ein neuer Vorstand besteht nach einem Komplettrücktritt des Alten. Hier werden 
sich neue Ideen und Ansätze zum Erhalt und zur Verbesserung des Kegelsports erhofft. Seit Mitte 
2018 gibt es keine Bohle Bahnen mehr, da Bielefeld leider abgerissen wurde. Derzeit sind 270 
Jugendliche gemeldet. Es gibt diverse Änderungen in den Spielklassen und bei der 
Spieldurchführung zur Besserung des Kegelsportes. Als Beispiel ist hier anzuführen die 
Durchführung der Landesmeisterschaften in einer Vier-Bahnen-Anlage, da nur noch eine Handvoll 
größere Bahnanlagen vorhanden sind.  
 
8. Haushalt 2017 – Zwischenbericht 2018 
 
Durch Einsparungen aus Verlegung von Veranstaltungsorten, Änderungen in der Planung, 
Einsetzung von vor Ort Schiedsrichtern wurde der Haushaltsplan leicht unterschritten 
 
Haushalt 2018 zum Großteil abgeschlossen, fehlt noch Jugendtag und DP 2018, nach Planung 
deutlich unter Ansatz, da an mehreren Punkten gute Einsparungen erzielt werden konnten, bzw. 
Änderung in Schiedsrichtereinsatz (Entfernung). 



 
 

9. Aussprache zu den Berichten 
 
Joerg Gresch erhielt die Ehrengabe der deutschen Sportjugend Auszeichnung  
 
Feedback Übergabe U18 an U23 nicht vorhanden, daher Nachfrage vor Ort, z.B. Vorschlag zum 
DP U18 und U23 
MVP macht kein spezielles Event 
SH macht bis zu 4 Turniere im Jahr – U23 ist mit eingeladen und es gibt auch Anmeldungen – 
Übernahme in Erwachsenenbereich ist reibungslos 
 
10. Entlastung des Jugendvorstandes 
 
Die Dienstälteste Jugendwartin Andrea Schultz von Brandenburg bedankt sich beim Vorstand 
herzlich für die gute Organisation des vergangenen Jahres und beantragt die Entlastung des 
Jugendvorstandes, welches man sehr gut an den Zahlen und der Resonanz der Teilnehmer an den 
Veranstaltungen hervorgeht. 
 
Der Jugendvorstand wurde einstimmig entlastet. 
 
11. Neuwahlen DBKV-Jugendvorstand 
 
Die Wahlkommission war als Leiterin Andrea Schultz zusammen mit Hans-Herbert Hain und Jennifer 
Schauer (beide einstimmig angenommen vom Plenum). 
 
Als Anlage das Wahlprotokoll 
 
Im Anschluss bedankt sich Thomas Cassube auch im Namen der anderen Gewählten für das 
Vertrauen. 
 
12. Entwurf und Beschluss Haushalt 2019 
 
Der 2. DBKV Jugendwart legte den Haushalt 2019 auf Grundlage der vorgegebenen Summen unter 
Berücksichtigung der Erfahrungswerte der letzten Jahre vor 
 
Dem Entwurf wurde einstimmig zugestimmt.  
 
13. Organisationsfragen Deutsche Meisterschaften (Zuteilungen, Zeitplan, Starterfeld) 
 

13.1. Deutsche Meisterschaften 
 
Zuteilungen DJM: 
WKV noch im Aufbau, daher wird das Grundstartrecht für 3B behalten und bis Frist pünktlich 
einbehalten oder abgesagt 
Nach Beschuss auf der letzten DJM Reduzierung auf 10 Starter im Finale der Einzel. Wenn nicht 
genügend weibliche Mannschaften gemeldet werden, dann wird der Wettbewerb der 
Jungenmannschaften erhöht. 
 
Zeitplan Wolfsburg: 
Dem des letzten Jahres identisch. 
 
Zeitplan Husum: 
Veränderung der Zeiten um für Freitag den Anreisetag zu entspannen. 
Spiel über zehn Bahnen. Änderung in 3-12 Bahn für bessere Durchführung (Schiedsrichter) 
einstimmig angenommen 
 
Aussicht auf Zukunft zur Überlegung auf Durchführung auf kleineren Hallen. Oft haben die kleineren 
Vereine die effektivere Jugendarbeit. Es ist strebenswert Vereine mit Jugendarbeit Veranstaltungen 
zur Ausrichtung zu übergeben. 



 
 

 
13.2. Deutschlandpokale 

 
Flexibilität im Spielsystem da Berücksichtigung auch kleinerer Hallen (6 Bahnen) – 
Neubesprechung bei DJM 2019 
Grundsätzliche Abstimmung über Vergabe an 6 Bahnen-Anlagen einstimmig (DP) um größere 
Auswahl an Hallen zu haben. 
 
14. Terminplanung (Bewerbungen für Jugendveranstaltungen) 
 
Es gibt für mögliche Bewerber Schwierigkeiten den Schreibdienst zu stellen. Eine 
Neuformulierung der Anforderungen wird angestrebt. 
Zusätzlicher Vorschlag zur Änderung des Schreibens bei U14 zur Zehnerleiste, Sonderregelung 
mit Durchläufer (geht nicht Sportordnung) – oder Anerkennung Ergebnis mit Unterschrift ohne 
Nachrechnung der sportlichen Leitung. 
Abstimmung Endergebnis mit Unterschrift (9 Stimmen) ohne Nachrechnen oder mit Nachrechnen 
(4 Stimmen) – Entscheidend ist das Gesamtholz. Für 2019 wird dies eingeführt.  
DJM-3B Gesamtergebnisübergabe auf nächste Bahn als Anzeige und nicht mehr +/- - einstimmig 
angenommen. 
Weiterhin wurde mit 12 Stimmen festgelegt, das auf dem Jugendtag immer nur für die 
übernächste Saison die Veranstaltungen vergeben werden. Und der Bewerbungsschluss 14 Tage 
vor dem entsprechenden Jugendtag ist. 
 
2019/2020 
Bereits vergeben Länderspiel und Kaderlehrgang nach Peine  
 
Alle weiteren Veranstaltungen wurden nun vergeben 
 
2020/2021 
 
Alle weiteren Veranstaltungen wurden nun vergeben 
 
Vorschlag „Wiedereinführung“ von U23 Cup da (ohne Änderung von Nominierungen für 
„Erwachsenenspiele“) – evtl. Auffüllung bis Alter 16 
Zur besseren Zusammenarbeit und zum besseren Übergang der Altersklassen Gemeinsame 
Verantwortung der Sport- und Jugendwarte vor und auf der Veranstaltung im DBKV und den 
Ländern.  Idee sehr positiv angenommen, wird von TC bei Sportausschusssitzung 
vorgeschlagen, Jugendwarte werden auf Feedback warten. 
 
Brandenburg (Hendrick Charchulla) Anfrage auf Verschiebung des DP U18 in 2019, evtl. Tausch 
mit Jugendtag oder im Dezember (Advent). - Jugendtag und D-Pokal U18 wird getauscht. 
 
15. Anträge, satzungsgemäße Beschlüsse 
 
Es wurde ein Antrag eingereicht (Siehe Anhang) zur Inklusion von Behinderten bei 
Sportveranstaltungen (HH) 
Derzeit keine aktive Unterstützung, da derzeit „natürliche“ Auslese über Leistung. 
DJM zusätzlich schwer möglich, jedoch zusätzlicher Lauf bei DP gut realisierbar, vielleicht als 
Pilotprojekt bei DP 2019 
Abstimmung zum Testlauf bei DP U18 Inklusionslauf in 2019, Alters- und Geschlechtsneutral 1 
Enthaltung 12 dafür.  
 
 
16. Sonstiges, Ausblick auf die nächsten Jahre 
 
DSGVO: Vortrag Carsten Bryde zur Änderung der Durchführungsbestimmungen zum Schutz von 
Personenbezogenen Daten:  



 
 

Für die Veröffentlichung von Daten und Bildern von Kegler sowie von Erziehungsberechtigten bei 
minderjährigen Jugendlichen bedarf es einer schriftlichen Einwilligung. Sollte eine Einwilligung 
nicht gegeben werden darf das NICHT zum Ausschluss der Teilnahme führen. DKB und DBKV 
sollten Einwilligungen zur Veröffentlichung von Keglern und Erziehungsberechtigten einfordern, 
Veröffentlichungen kritisch betrachten und Vereinbarungen bzw. Hinweise erstellen. 
 
Schutzkonzept Prävention sexualisierter Gewalt: Vortrag Jennifer Schauer. Soll im DKB 
Bundesjugendkongress und DKB-Bundesversammlung in 2019 verabschiedet werden, ist eine 
Orientierung in alle Ebenen von DKB „bis unten“, damit das Thema überall verankert wird und 
sich überall Präventionsstrukturen einsetzen können. 
 
In Planung ist ein Workshop beim Bundesjugendkongress, wo die Landesjugendwarte ebenfalls 
teilnehmen um das Projekt voranzubringen und den Wissensstand zu erweitern 
 
MVP Rainer Malz - Anfrage einer Trainer B-Ausbildung 
 
17. Ort und Terminvergabe DKBV Jugendtag 2019 
 
18.-19.10.2019 in Grabow 
 
18. Schlusswort 
 
Der DBKV-Jugendwart Thomas Cassube bedankte sich herzlich für die Aufmerksamkeit und die 
konstruktive Sitzung. 
Er freut sich sehr über die gute Zusammenarbeit. 
 
Damit beendete er den Jugendtag 2018 und wünschte allen Abreisenden eine gute Heimfahrt. 
 
Ende der Sitzung 16:49 Uhr  
 
                             

      
  Thomas Cassube      Nicole Hain 
   Versammlungsleiter                                                   Protokollführerin 
 


